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ТАГИЛ РУЛИТ?
Нижний Тагил 18 мая оказался в самом
центре политической жизни страны. Пре#
зидент Владимир Путин назначил своим
полномочным представителем в Ураль#
ском федеральном округе Игоря Холман#
ских, который был до этого начальником
танкового цеха Уралвагонзавода (градо#
образующее предприятие Нижнего Таги#
ла). Несмотря на высокую активность
Игоря Холманских во время кампании Пу#
тина на президентских выборах, это кад#
ровое решение стало шоком для предста#
вителей региональной элиты. Многие до
сих пор сомневаются в том, что опыта но#
вого полпреда, вся жизнь которого была
связана с Уралвагонзаводом и Нижним
Тагилом, хватит для должности феде#
рального чиновника. Неделей позже гла#
ва совета директоров Уралвагонзавода
Евгений Школов стал помощником прези#
дента по кадровым вопросам. Кандидату#
ра генерального директора Уралвагонза#
вода Олега Сиенко фигурировала во вре#
мя обсуждения претендентов в губерна#
торы Свердловской области, впрочем, эту
должность господин Сиенко так и не за#
нял, оставшись во главе корпорации.
Сейчас Тагил гремит на всю страну уже
не только в телешоу «Наша Раша», но и в
новостных выпусках федерального теле#
видения. Хотя от скепсиса в оценках кад#
ровых решений президента избавиться
трудно, это дает повод задуматься о пер#
спективах города не только в политичес#
ком, но и в экономическом смысле.
Пока успех тагильских экономических
проектов нельзя назвать оглушитель#
ным. Уралвагонзавод наконец заключил
трехлетний контракт с Минобороны РФ,
но правительство не заказывает новые
танки, отдавая предпочтение модерни#
зированной версии старых. Крупные
транспортные проекты выглядят пока
как мечты, в целесообразности которых
сомневаются отраслевики. Социальная
инфраструктура, несмотря на сущест#
венные финансовые вливания градооб#
разующих предприятий, пока недоста#
точно развита для того, чтобы удержать
в городе молодых специалистов. Они
стремятся покинуть город, несмотря на
то что, например, на Уралвагонзаводе
средняя зарплата выше средней по
Свердловской области.
Но надежда на то, что экономическое
развитие города пойдет по тому же удач#
ному сценарию, что и политическое, все
же есть. В 2011 году уже в восьмой раз на
полигоне «Старатель» прошла российская
выставка вооружений Russian Expo Arms.
Нижний Тагил первым среди моногоро#
дов в Свердловской области получил фе#
деральное финансирование по соответ#
ствующей программе. Теперь дело за
властями, которые декларируют серьез#
ную диверсификацию экономики города
в ближайшие восемь лет.
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ИНВЕСТИЦИИ

ПРОГРАММНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ
Пристальное внимание к городам с монопрофильной
экономикой российские власти начали уделять на
фоне мирового финансово0экономического кризиса,
который обострился в 2008 году и привел к спаду во
многих отраслях промышленности. При этом серь0
езнее всего пострадали именно узкоспециализиро0
ванные города. Сокращение объемов производства
на градообразующих предприятиях, повлекшее их

финансовые проблемы, привели к появлению боль0
шого количества безработных, увеличения дефици0
та бюджета, роста социальных проблем. В 2009 году
правительство приняло решение о финансовой под0
держке монопрофильных территорий — в России та0
ких более 300. Чтобы получить господдержку каждый
муниципалитет должен представить комплексный ин0
вестиционный план развития (КИП), в котором четко
прописывались действия по созданию альтернатив0

ных рабочих мест, диверсификации экономики в це0
лях ухода от монозависимости. В 2010 году государ0
ственное финансирование получили 35 городов, в
том числе три в Свердловской области — это Нижний
Тагил, Асбест и Каменск0Уральский. На программы
их развития из федерального бюджета в 2010 году
было выделено 4,1 млрд рублей. Деньги были рас0
пределены исходя из основных приоритетов, зало0
женных в КИПе каждого города: модернизация и раз0

ДИВЕРСИФИКАЦИЯ ПО�ТАГИЛЬСКИ
НИЖНИЙ ТАГИЛ — ПЕРВЫЙ ИЗ 15 ГОРОДОВ С МОНОПРОФИЛЬНОЙ 
ЭКОНОМИКОЙ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ, ПОЛУЧИВШИЙ ФЕДЕРАЛЬНОЕ
ФИНАНСИРОВАНИЕ НА СВОЕ РАЗВИТИЕ В РАЗМЕРЕ 1,2 МЛРД РУБЛЕЙ.
ВСЕГО НУЖНО ОКОЛО 74 МЛРД РУБЛЕЙ НА ВЫПОЛНЕНИЕ ИНВЕСТПЛА�
НА, КОТОРЫЙ ПРЕДУСМАТРИВАЕТ ДИВЕРСИФИКАЦИЮ ЭКОНОМИКИ 
ГОРОДА.  ПОМИМО ПРОМЫШЛЕННОСТИ, ВЛАСТИ НАМЕРЕНЫ СДЕЛАТЬ
АКЦЕНТ НА РАЗВИТИИ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА. АНАЛИТИКИ 
ОТМЕЧАЮТ, ЧТО НЕУДАЧИ В ПЕРЕПРОФИЛИРОВАНИИ МОНОГОРОДОВ
ВО МНОГОМ ОБЪЯСНЯЮТСЯ ИНЕРТНОСТЬЮ РЕГИОНАЛЬНЫХ И МЕСТ�
НЫХ ВЛАСТЕЙ, А ФЕДЕРАЛЬНОГО ФИНАНСИРОВАНИЯ ХВАТАЕТ ТОЛЬКО
НА ПОДДЕРЖКУ ГОРОДА, НО НЕ НА ЕГО РАЗВИТИЕ. ТАТЬЯНА ДРОГАЕВА

ИНВЕСТИЦИИ

ПЕРСПЕКТИВ ФИНАНСИРОВАНИЯ
ПЛАНА РАЗВИТИЯ НА БЛИЖАЙШИЕ
ДВА�ТРИ ГОДА ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО
БЮДЖЕТА ПОКА НЕ ВИДНО
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ДОЛЯ РАБОТАЮЩИХ НА ГРАДООБРАЗУЮЩИХ ПРЕДПРИЯТИЯХ

ДОЛЖНА СОКРАТИТЬСЯ С 18,91% В 2011 ГОДУ 

ДО 17,46% В 2020 ГОДУ


